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公務員守則更新 刪政治中立字眼
楊何蓓茵：公僕工作須不偏不倚 不可被政治信念影響

最新一份施政報告推出多項措施強化公務員管理，包括更新《公務員守則》。香

港特區政府公務員事務局局長楊何蓓茵昨日在立法會一個委員會上表示，公務員

應具備維護國家主權、安全和發展利益的意識，應該盡忠職守，以民為本，注重團隊精

神，敢於擔當負責，此等要求均會寫入更新後的《公務員守則》。她透露，新守則不會

再採用「政治中立」的字眼，但其中會強調無論公務員的個人信念如何，在工作上都必

須不偏不倚，不可以被其政治信念影響自己的工作，更不能以「政治中立」作為不執行工

作的藉口。 ◆香港文匯報記者 黃書蘭

楊何蓓茵昨日在立法會公務員及資助機構員工事務
委員會簡介更新《公務員守則》、強化賞罰制

度、加強公務員培訓、優化現行動員機制等多項強化
公務員管理措施。
楊何蓓茵表示，現行的《公務員守則》於2009年頒
布，而近年的事件和現今的國際形勢，都凸顯了落實
「愛國者治港」原則的重要性。隨着香港國安法的實
施和香港特區選舉制度的完善，香港已走過由亂到
治，現已進入由治及興的階段。因此，《公務員守
則》需要更新，以凸顯公務員應具備的核心價值，以
及通過過去的經驗，更清晰地說明公務員的操守準
則。政府預料明年第一季向職方發出新守則的草擬版
本，徵詢意見。
她表示，更新後的《公務員守則》會進一步闡述現

今公務員應該有的基本信念和需要恪守的操守準則。
經特區政府初步考慮後，認為公務員應具備維護國家
主權、安全和發展利益的意識，且應該盡忠職守，以
民為本，及注重團隊精神，敢於擔當負責，這些都會
寫入更新後的《公務員守則》，相信有助公務員清楚

理解他們所肩負的責任，對於公務員的日常工作、決
策和行為起指導作用。
楊何蓓茵表示，特區政府不會在新的《公務員

守則》用「政治中立」字眼。她解釋，除了少數
幾類公務員外，一般公務員都可以加入政黨，亦
可能會有自己的政治信念，但無論公務員的個人
信念如何，在工作上都必須不偏不倚，不可以被
其政治信念影響自己的工作，處理的所有事情都
要公平公正去做，不能以「政治中立」作為不執
行工作的藉口，對社會事件的分析也要客觀和基
於事實。

公僕須執行政府整體決定
她強調，公務員作為特區政府的骨幹，必須對特區

政府盡忠職守，必須努力、勤懇執行特區政府整體決
定了的工作，在工作上就不同事件的分析或給予高層
的意見，都要客觀及基於事實，不可以受自己的政治
取向等影響，有關內容將會於新的《公務員守則》中
說明。

在強化公務員賞罰制度方面，楊何蓓茵表示，2021
年至2022年度有52名公務員在紀律機制下被免職，而
在2017年至2021年的5年間，政府向17名表現欠佳的
公務員啟動相關處理程序，其中10人因持續表現不佳
而離開政府、3人表現有改善，其餘4宗個案仍在處理
中。這情況並不理想，因此有需要檢討機制，解決處
理程序繁多的問題。
她強調，政府非常重視公務員的品行操守，絕不姑

息少數違法違紀人員，對絕大部分奉公守法和遵守紀
律的公務員亦應有公正評價。政府會檢視和改良公務
員紀律處分機制，公平處理涉及紀律問題的個案，及
早對違紀人員施以恰當懲處，明年會就提升處理紀律
個案效率的措施，諮詢公務員敍用委員會的意見，然
後落實推行。

離職率僅5% 不愁找不到人
被問及公務員的離職率，楊何蓓茵表示，包括退休

在內，上個財政年度約為5%。她不擔心找不到人，只
要做好賞罰，一定會有有心的人加入政府，而留下的
人亦會有升遷的機會，只要加快招聘機制，相信可以
補足失去的人。
另外，楊何蓓茵透露，政府會優化公務員學院的編

制和組織架構，包括調配現有和新資源，在公務員學
院之下設立「公共領導培訓中心」，專責為高級公務
員提供培訓，特別是有潛質晉升至高層領導的人員，
以提升他們的領導才能、管治及公共政策制訂的能
力，以及對「一國兩制」方針和國家發展策略的準確
掌握。

香港文匯報訊（記者 費小燁）新一份施政
報告提出土地房屋、「搶人才」及「搶企業」
等多項政策。行政長官李家超昨日出席行政會
議前表示，施政報告出爐後，他從不同渠道聽
到很多不同意見，整體有不少正面看法，包括
有劏房戶渴望入住「簡約公屋」；有海外人士
對引入外地專才來香港發展的計劃很感興趣；
有很多人希望透過不同方案參與並推動香港的
創科發展。他強調，施政報告的理念是為市民
謀幸福，為香港謀發展，定下很多不同領域的
政策目標和方向，是屬於市民的一份施政報
告，要全面落實所有措施必須獲得市民的支
持，確保香港與市民的未來會更好。
李家超指出，社會很關心新一份施政報告，
亦有很多討論，整體而言有不少正面看法，包
括有劏房住戶渴望入住「簡約公屋」，因為
「簡約公屋」租金低廉，居住環境亦比他們現

時所住的情況好很多。
他續說，聽到一些海外朋友對引入外地專才
計劃很有興趣，希望了解其親友是否符合條件
在香港發展；有很多人對香港的創新科技發展
充滿興趣，希望施政報告提出的「產學研1+
計劃」等不同方案可推動香港的創科發展並能
參與其中，「這些都很鼓舞，我們會積極地去
做。」

深信智慧在民間及業界
李家超強調，施政報告的理念是為市民謀幸

福，為香港謀發展，「我的施政報告是與團隊
和公務員同事一起做，亦吸納了很多不同人士
的意見，因為我深信智慧在民間、智慧在業
界，很多謝各方面人士給予很有用的意見；很
多公務員亦想出一些創新的辦法去解決我們多
年來面對的問題。」

他表示，接下來，一眾問責局長和相關部門
會在立法會不同事務委員會解釋施政報告的施
政理念、政策目標和內容，並聽取議員的意
見。

房屋局局長何永賢昨日在社交專頁發布了由建築
署職員繪畫的「簡約公屋」四至五人單位初步設計
圖，表示「簡約公屋」將提供獨立洗手間、煮食空

間、冷氣機及熱水爐，具體單位布局將按
項目而定，而單位布置則由入住者自行
構思。 圖：何永賢Fb圖片
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香港文匯報訊（記者 藍松山）特區政府
將於明年第一季將率先在荃灣、南區成立
「地區服務及關愛隊伍」。民政及青年事務
局局長麥美娟昨日接受電台訪問時表示，希
望明年內十八區都會有關愛隊。申請參加的
團體需要撰寫為期一至兩年的服務建議書，
包括可為區內提供哪些服務，由各區民政事
務專員及遴選小組負責挑選。
麥美娟表示，由於人手、資源配套等原

因，故政府不會在十八區同時推行。荃灣及
南區有鄉村、低密度住宅、三無大廈、劏房
等不同類型住宅，政府希望先在這兩區取得
經驗，再推廣到其他地區，令實行起來更加順暢。
她指出，關愛隊需要有恒常的關愛服務，如在第五波疫情時，很多人確

診後無法外出購買糧食，關愛隊會提供協助，還在發生突發事故時動員，
例如幾個月前天水圍一帶發生停電事故時，為市民提供幫助等。
麥美娟表示，特區政府打算在十八區內再分小區，認為凡支持「一國兩

制」、擁護基本法、熱愛香港的人士，都歡迎參加關愛隊。政府亦會邀請
地區團體申請成立關愛隊，申請團體需撰寫為期一至兩年的服務建議書，
地區專員及遴選小組會考慮申請團體的地區服務經驗、是否有能力提供長
期服務等作出決定。特區政府會因應地區特性，調撥資源。

麥美娟冀明年區區都有關愛隊

◆麥美娟昨日接受電台訪
問時表示，希望明年內十
八區都會有關愛隊。

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府銳意打擊衞生黑點，環境及生態
局局長謝展寰昨日表示，政府正檢討加大與衞生相關違法行為的罰則，並
期望透過修例令執法行動更有效和方便，例如針對違法擺賣，期望日後沒
收貨品前無須先經法庭批准，以減省繁複手續，相信可加強阻嚇力。
「對阻街的店舖來講，最大的阻嚇力不在於對他們罰款，就算罰他們

1,500元，即使將來再增加罰款，除非是天天罰款，否則商家都是當交
租。」謝展寰昨日接受電台訪問時指出，現時法例要沒收阻街店舖的貨
品，要先申請法庭令，「我們（會研究）可否修改法例，讓我們直接沒收
貨品，在過程中不需要這麼多人力。」

年底將推具體滅鼠計劃
他表示，政府十分關注鼠患問題，食環署計劃在後巷擺放大型有蓋垃

圾桶收集商舖的垃圾，尤其食肆的廚餘，這除了解決整潔問題外，亦可
以避免隨便棄置的廚餘成為老鼠的食物來源，以減輕鼠患問題。本年
底，政府會推出具體滅鼠計劃，與不同屋苑合作進行滅鼠，估計最快可
於明年初推行。

嚴打阻街研修例
沒收貨物「先斬後奏」

◆ 謝展寰表
示，政府正
檢討加大與
衞生相關違
法行為的罰
則。圖為執
法人員處理
阻街問題。
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李家超：社會對施政報告看法正面

香港文匯報訊（記
者 藍松山）律政司
司長林定國昨日在
Facebook發帖表示，
律政司「法治建設辦
公室」已正式成立，
同時設立了Facebook
專頁「法治建設辦公
室 Legal Enhance-
ment and Develop-
ment Offic-LEAD
Office」。他表示，
「法建辦」將承擔律
政司智囊或中央政策
組的角色，並向他及
副司長直接匯報，協
助他們制訂政策及推
動高效落實律政司各
項政策措施。
根據法治建設辦公
室 Fb 專 頁帖文表
示，為回應行政長官
2022年施政報告中提
出關於完善治理體系
的要求，律政司成立
直接隸屬律政司司長
的「法治建設辦公
室」。辨公室將協助
律政司司長和副司長
推動落實三大領域的
政策措施：一是加強

統籌法治教育和培訓宣講領
袖，二是全方位推廣香港法
律及爭議解決服務的優勢和
機遇，三是深化大灣區與香
港法律實務接軌和推廣大灣
區內通用網上調解。
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▲ 楊何蓓茵昨日出席立法
會公務員及資助機構員工事
務委員會。
香港文匯報記者北山彥 攝

◀ 楊何蓓茵表示，公務員
不能以「政治中立」作為不
執行工作的藉口。
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◆李家超昨出席行會前見記者。
香港文匯報記者北山彥 攝

簡 約 公 屋 有 樣 睇


